

EN PORTADA



LAURA FERRERO
Escritora

Aterrizaje

Eva Piquer. Traducción de Celia García Abellán. Tríunfo, 2023. 144 páginas. 17,90 euros.

Pensamos, a veces, que el dolor nos vacuna del dolor que está por venir. O así lo piensa la narradora de *Aterrizaje*. A los 17 años sufre un revés, pero 30 años después recibe el gran golpe, que la pilla sin defensas. Quizás, se dice irónica, entre los 20 y los 40 hubiera necesitado una dosis de recuerdo. *Aterrizaje* es la historia de una mujer que, atrapada en un duelo, viaja a Islandia para visitar la playa oscura donde yace el fuselaje de un avión que se precipitó ahí en 1973. La tripulación entera sobrevivió. *Aterrizaje* es un libro hipnótico y lírico sobre el duelo. ¿Por qué irse hasta Islandia? "Fue la manía de las metáforas", escribe Eva Piquer, la autora. A veces es necesario marcharse lejos para poder atravesar y nombrar aquello que está demasiado cerca.



MANUEL SEGADE
Director del Museo Reina Sofía

Los árboles

Peterual Everett. Traducción de Javier Catón. De Gontzal, 2023. 260 páginas. 22,90 euros.

Es una novela policial divertidísima y a la vez una profunda reflexión sobre qué resta hacer con el archivo de los traumas colectivos. Como dice Ray Brassier, el pasado es imprevisible. Esta obra imagina las consecuencias de los linchamientos racistas del sur de Estados Unidos en los años cincuenta para un presente distópico: es el relato de un ajuste de cuentas que remueve la violencia estructural de la América blanca y que da mucho que pensar.

4**Política internacional****El mundo según China**

Elizabeth C. Economy. Traducción de José L. Vales. La Esfera de los Libros, 2023. 376 páginas. 23,90 euros.

Rusia es una tormenta, China es el cambio climático, dijo hace unos meses un alto mando de los servicios de inteligencia de Alemania. El gigante asiático y su relación con Occidente es el elemento clave del siglo XXI. *El mundo según China*, de Elizabeth C. Economy, de la Universidad de Stanford, representa una válida guía para comprender el desarrollo del país y su proyección en el mundo.

Liderazgo

Henry Kissinger. Traducción de Ramón González Ferriz. Debate, 2023. 648 páginas. 27,90 euros.

Diferentes circunstancias tienden a depositar, también en democracias, especial poder en los mandatarios. En ese marco tiene interés leer *Liderazgo*, de Henry Kissinger, que recoge seis ensayos sobre grandes líderes de la historia reciente y lecciones sobre su estilo de mando. La acción política y el pensamiento de Kissinger son notoriamente controvertidos, pero el interés de sus escritos es indudable.

Las guerras comerciales son guerras de clase

Matthew C. Klein y Michael Pettis. Traducción de Francisco Herreros. Capitán Swing, 2023. 344 páginas. 22 euros.

Una de las fuerzas fundamentales en la plasmación del escenario político contemporáneo es la lucha de clases entre sectores favorecidos y desfavorecidos por la dinámica económica liberalizadora, globalizada, austera de las décadas pasadas. La tensión comercial conectada a la de clase es parte central de unas relaciones internacionales cada vez más conflictivas. Michael Pettis y Matthew C. Klein ayudan a entender esta dinámica. **ANDREA RIZZI**

5**Política nacional****No callar. Crónicas, ensayos y artículos (2000-2022)**

Javier Cercas. Tusquets, 2023. 746 páginas. 22,90 euros.

Si le hubiesen dicho que también acabaría siendo intelectual, el primer Cercas hubiese huído despavorido. Pero empezó a escribir de sus devociones en prensa y al fin sobre la época. Esa época tiene 2008 como punto de inflexión: una crisis eco-

nómica que sigue provocando una crisis de la democracia. Su impacto es uno de los vectores de esta recopilación de artículos que se lee como el testimonio de una de las intervenciones políticas más sólidas y pugnaces en nuestra conversación pública.

King Corp. El imperio nunca contado de Juan Carlos I

José María Olmo y David Fernández. Libros del K.O., 2023. 380 páginas. 22,90 euros.

El cambio de paradigma interpretativo sobre el Estado de 1978, injertado a las informaciones que se fueron revelando sobre el emérito, han obligado a repensar la relación de Juan Carlos I con el sistema político que lo situó en su cúspide. Esta investigación, centrada en la parte oscura de las finanzas del emérito, identifica a la corte que hizo posible una conducta cívica atrabilaria.

El arte de pactar. Estado de bienestar, desigualdad y acuerdo social

Margarita León. Libros de la Catarata. 128 páginas. 14 euros.

Lo que en 2008 comenzó a colapsar con la crisis económica fue el modelo de sociedad forjado por el consenso socialdemócrata de posguerra y que dio lugar al Estado de bienestar. Al quebrar ese consenso se rompió también el sistema de partidos, naturalizando una espiral de polarización. Esta situación la aborda la profesora León en su estudio y apuesta por restablecer el acuerdo para afrontar los grandes problemas.

El malestar de las ciudades

Jorge Díont. Arpa, 2023. 348 páginas. 19,90 euros.

Es la cruz de *La España de las piscinas*: si tantos urbanitas optan por el adosado en el extrarradio, las ciudades se quedan sin sus vecinos. ¿Por qué? El ensayo sostiene que, cuando ha dejado de ser industrial para transformarla en producto, la neorestaauración neoliberal ha colonizado la ciudad. Por una parte, los mercados se posesionan de ella; por otra, si entra en el circuito del turismo global, se convierte en adicta a un modelo de explotación que expulsa más a la clase media. **JORDI AMAT**

6**Deporte****El último gol apache**

José Manuel Ruiz Blas. Debate, 2023. 298 páginas. 16,90 euros.

Aunque es un libro sobre fútbol, se puede leer como una novela de aventuras. Los 17 años de historia del Racing de Madrid —fundado en un tren que iba de Vigo a Madrid en 1914 y desaparecido en 1931 en Nueva York— dieron para mucho. Una gran crónica sobre cómo nace

y muere una institución, con un apasionante elenco de personajes. Un relato que solo se puede creer por el pequeño detalle de que todo lo que narra sucedió.

GIOCONDA BELLÍ
Novelista y poeta**Una historia compartida**

Julia Navarro. Plaza & Janés, 2023. 408 páginas. 20,90 euros.

Amo los libros que convierten el conocimiento en una aventura placentera. Una historia compartida, de Julia Navarro, nos invita a acompañarla en los descubrimientos que ha hecho sobre mujeres que, a través de los siglos, han participado y dejado huellas rotundas en los avances de la humanidad. No podía dejar de pensar de cuántas mujeres extraordinarias se ha ido desvaneciendo el recuerdo, precisamente porque la historia nos la han venido contando los hombres. Desde Enheduanna, la primera escritora en la Mesopotamia de 2300 a. C, hasta Oriana Fallaci, el libro se lee no como un recuento feminista, sino como un apasionante compendio de relatos fascinantes de las vidas, amores y obstáculos de mujeres de todos los tiempos.

7
Historia**El violin de Lev. Una aventura italiana**

Helena Attlee. Traducción de María Belmonte. Acantilado, 2023. 279 páginas. 24 euros.

Autora de un precioso y sorprendente libro sobre árboles, *El país donde florece el limonero. La historia de Italia y sus cítricos*, Helena Attlee se lanza a una aventura literaria diferente, la historia de los grandes violines italianos de la época dorada de los luthiers de Cremona, como Antonio Stradivari, cuyos instrumentos son auténticas obras de arte. La narración, por ejemplo, del viaje de la madera de los bosques alpinos hasta el valle del Po en los siglos XVII y XVIII se convierte en un relato vivo de cómo era la sociedad de la época.

La luz de mis ojos. Ser madre en la Edad Media

Maria Jesús Fuente. Taurus, 2023. 448 páginas. 19,95 euros.

Catedrática emérita de la Universidad Carlos III, María Jesús Fuente es una de las grandes medievalistas españolas. Dentro de la tradición de la historia de la vida privada, que impulsó el gran experto en el medievo Georges Duby, Fuente analiza la maternidad en la Edad Media: la lactancia, el parto, el posparto o la crianza... Basado en una amplia documentación y un profundo conocimiento del periodo, ilumina un aspecto esencial de la vida muchas veces ignorado en las historias oficiales.

El mundo. Una historia de familias

Simon Sebag Montefiore. Traducción de Ejérn del Valle y Gonzalo García. Crítica, 2023. 1.448 páginas. 34,90 euros.

No es un libro para bajar a la playa, salvo en formato digital: tiene 1.448 páginas y pesa un quintal.